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10289 ‐ هل دعاء الرسول صل اله عليه وسلم شرك

السؤال

هل التلفظ باللمات الواردة أدناه يعد شركا:

"اللهم صل وسلم عل سيدنا محمد قد ضاقت حيلت يا رسول اله"؟.

الإجابة المفصلة

الحمد له.

نعم هذه اللمة تعدُّ شركاً ، لأنها استغاثة بالرسول صل اله عليه وسلم وشوى الحال إليه . وذلك يتضمن أن الرسول عليه

الصلاة والسلام يسمع نداء من يناديه ف أي مان ، ويغيث من يستغيث به ، ويفرِج كربته وهذا ما لا يقدر عليه الرسول عليه

الصلاة والسلام ولا ف حياته فيف بعد مماته ، وهو لا يعلم الغيب ، ولا يملك لنفسه ولا لغيره ضرا ولا نفعا . قال تعال : ( قل

م ادعونوقال رب ) : ثرت من الخير ) ، وقال تعاله ولو كنت أعلم الغيب لاستما شاء ال نفعا ولا ضراً إلا لا أملك لنفس

استجب لم )

وقال تعال : ( وإذا سألك عبادي عن فإن قريب أجيب دعوة الداع إذا دعان ) . فالواجب عل العبد أن لا يدعو إلا اله ، ولا

يستغيث إلا به ، ولا يرجو غيره ، ولا يتوكل إلا عليه فإن اله وحده هو الذي بيده الملك وبيده الخير ، وهو عل كل شء قدير .

وعلم الغيب ، وتفريج الروب ، وسماع دعاء الداعين وإجابتهم من خصائص الرب سبحانه وتعال ، فمن جعل شيئاً من ذلك

لغيره كان مشركاً شركاً أكبر . قال تعال : ( أمن يجيب المضطر إذا دعاه ويشف السوء ويجعلم خلفاء الأرض أءله مع اله

قليلا ما تذكرون ) ، وقال تعال : ( قل لا يعلم من ف السموات والأرض الغيب إلا اله ) . واله هو الذي يغفر الذنوب ، ويفرج

الروب ، ويعلم ما ف الصدور سبحانه وتعال ، فيجب عل العبد ألا يقصد ف حصول هذه المطالب _ من مغفرة الذنوب ،

وتفريج الروب ونحو ذلك مما لا يقدر عليه إلا اله _ ألا يقصد سوى مولاه فإنه  ول ذلك والقادر عليه .
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